



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Síntesis de una noticia sobre el sistema nacional de salud.

Salud Pública

Docente: Dra. Irma Sánchez Prieto

II Semestre – Medicina Humana

Alumno: Ricardo Hillel Vera Alegría

TAPACHULA, CHIAPAS A 30 DE MAYO DEL 2025

Noticia: México avanza en el cuidado de la salud con la presentación de los Protocolos Nacionales de Atención Médica (PRONAM).

La Secretaría de Salud de México, a través del Consejo de Salubridad General, ha lanzado los **Protocolos Nacionales de Atención Médica (PRONAM)**, una iniciativa clave para estandarizar y mejorar la calidad de la atención médica en el primer nivel de atención en todo el país. El objetivo principal es asegurar que todos los ciudadanos reciban la misma atención y tratamientos basados en la mejor evidencia científica, sin importar si acuden a instituciones públicas o privadas.

Los PRONAM se enfocarán inicialmente en enfermedades prevalentes en México como la diabetes, síndrome metabólico, hipertensión, enfermedad renal crónica, obesidad y sobrepeso, además de la vacunación y la atención en los primeros mil días de vida.

El Secretario de Salud, David Kershenobich, destacó que estos protocolos no solo definen tratamientos, sino que buscan estandarizar procesos, mejorar la gestión de recursos y optimizar la carga de trabajo del personal. Patricia Clark, del Consejo de Salubridad General, añadió que fortalecerán la capacidad del personal para diagnósticos y tratamientos más efectivos, resultando en una mejor calidad de vida para los pacientes y un sistema de salud más eficiente y equitativo.

Desarrollados con la participación de especialistas y en coordinación con instituciones como el IMSS, ISSSTE e Institutos Nacionales de Salud, los PRONAM representan un avance significativo hacia un sistema de salud más accesible y eficiente para todos los mexicanos, especialmente en la prevención de complicaciones de las enfermedades más comunes.

La propuesta de los Protocolos Nacionales de Atención Médica (PRONAM) en México, aunque bienintencionada en su búsqueda de equidad y calidad, se enfrenta a una crítica fundamental en su **viabilidad operativa y su capacidad de adaptación**. La idea de una atención homogénea "sin importar que acudan a instituciones privadas o del sistema nacional de salud" es un ideal noble, pero ignora la profunda heterogeneidad del sistema de salud mexicano. La implementación de protocolos estandarizados exige no solo una voluntad política, sino una **infraestructura robusta y recursos económicos masivos y sostenibles** que, históricamente, han sido insuficientes en el sector público. Sin una inversión sin precedentes en equipamiento, medicamentos, y, crucialmente, en la dignificación y capacitación continua del personal de salud en todos los rincones del país, estos protocolos corren el riesgo de ser meras directrices teóricas, inalcanzables para una vasta proporción de la población, especialmente en zonas rurales y marginadas.

Además, surge la interrogante sobre la **medición del impacto y la rendición de cuentas**. ¿Cómo se cuantificará la "mejora tangible en la calidad de vida de los pacientes" y la "optimización de la carga de trabajo"? Sin indicadores claros,

mecanismos de auditoría independientes y sistemas de retroalimentación efectivos que involucren a los pacientes y las comunidades, la iniciativa podría carecer de la transparencia necesaria para asegurar su eficacia real y evitar que se convierta en un ejercicio burocrático. La estandarización, si es excesivamente rígida, también podría **limitar la flexibilidad clínica y la capacidad de los profesionales para adaptar la atención a las particularidades de cada paciente y contexto regional**, lo que en ocasiones es vital para una medicina verdaderamente humanizada y efectiva. El énfasis en la "homologación" podría, paradójicamente, desatender las complejidades individuales y las necesidades específicas de poblaciones diversas, transformando la atención en un proceso mecánico en lugar de un acto de cuidado integral.

Bibliografía

México avanza en el cuidado de la salud con la presentación de los Protocolos Nacionales de Atención Médica (PRONAM). (s/f). gob.mx. Recuperado el 30 de mayo de 2025, de <https://www.gob.mx/salud/galerias/mexico-avanza-en-el-cuidado-de-la-salud-con-la-presentacion-de-los-protocolos-nacionales-de-atencion-medica-pronam>